



LE MÉTAVERS

Le métavers se présente comme un paysage numérique dynamique et en constante évolution. Il offre des possibilités illimitées de progrès tout en présentant des défis complexes. Les décideurs politiques sont appelés à faire preuve de prudence et de prévoyance, en veillant à ce que les droits de l'homme, l'État de droit et les principes démocratiques restent des piliers inébranlables dans cette frontière numérique en constante expansion. La voie à suivre exige de la vigilance, de la coopération et un engagement inébranlable en faveur de la sauvegarde des valeurs fondamentales de notre société.

Bref aperçu de l'étude
Le Métavers et son impact sur les droits de
l'homme, l'État de droit et la démocratie

Société de
l'information

www.coe.int/internetgovernance

COUNCIL OF EUROPE



CONSEIL DE L'EUROPE

Le métavers

et son impact sur les droits de l'homme, l'État de droit et la démocratie

Le rapport rédigé en collaboration par le Conseil de l'Europe et l'IEEE (Institute of Electrical and Electronics Engineers, la plus grande organisation professionnelle technique au monde) vise à aider les États membres du Conseil de l'Europe à comprendre le potentiel, les applications et les risques associés aux métavers en ce qui concerne les droits de l'homme, l'État de droit et la démocratie. Il souligne l'importance d'une approche du développement technologique axée sur les droits de l'homme, la primauté du droit et la démocratie, tout en reconnaissant l'incertitude de l'évolution future du métavers.

Le rapport, dont la publication est prévue pour la fin de l'année 2023, s'appuie sur les avis de près de 50 experts et couvre divers aspects techniques, éthiques, juridiques et de gouvernance du métavers.

Introduction

Le métavers, un vaste domaine numérique, offre des possibilités inégalées et présente des défis complexes.

Dans ce domaine numérique, les individus peuvent revêtir des avatars numériques pour s'engager dans un large éventail d'expériences et d'interactions. Ils peuvent participer à des fêtes virtuelles, collaborer avec des collègues dans des bureaux virtuels, se lancer dans des aventures épiques dans des jeux vidéo, co-crée de l'art et de la musique dans des studios virtuels partagés, assister à des conférences et à des cours virtuels, acheter des vêtements et des accessoires numériques, explorer des simulations historiques, assister à des concerts et à des représentations théâtrales, participer à des conférences et à des conventions depuis le confort de leur espace virtuel, traverser des paysages à couper le souffle qui défient les lois de la physique, participer à des ligues sportives virtuelles et prendre part à toute une série d'autres expériences qui mélangent les frontières de la réalité et de l'imagination. Le métavers est un vaste canevas où les individus peuvent reproduire des aspects du monde physique tout en ouvrant de nouvelles dimensions de créativité, de connexion et d'exploration par le biais du monde numérique. À mesure que cet univers numérique se développe, il est nécessaire d'examiner en détail son impact sur les aspects fondamentaux de la société.

Impact sur les droits de l'homme

La croissance rapide du metaverse, alimentée par des technologies de pointe, nécessite un engagement ferme en faveur de l'humain. La protection des droits de l'homme est primordiale, notamment en ce qui concerne la vie privée et les données personnelles. En outre, une attention particulière doit être accordée au bien-être des enfants et des populations vulnérables, ainsi qu'à l'accessibilité universelle.

En outre, l'émergence de technologies transformatrices telles que les interfaces cerveau-ordinateur (BCI) et les neurotechnologies soulève des questions profondes et complexes. L'utilisation de la stimulation cérébrale et son potentiel à remodeler les perceptions humaines doivent faire l'objet d'un examen rigoureux. À mesure que le métavers s'étend au monde physique, la sauvegarde des droits de l'homme reste un principe fondamental qui exige un examen minutieux.

Impact sur l'État de droit

Le métavers remet en question la pertinence et l'applicabilité des cadres juridiques existants. Les questions de juridiction, de titulaires de droits, de responsabilité et d'application sont au cœur de ce défi. L'établissement de la responsabilité, le respect de l'État de droit, la prévention et la lutte contre la criminalité virtuelle apparaissent comme des impératifs fondamentaux à cette époque.

À mesure que les frontières entre les mondes virtuel et réel s'estompent, il devient impératif d'adopter une approche globale de la surveillance juridique. La lutte contre les violations et les infractions en ligne est essentielle au maintien de l'État de droit dans ces domaines interconnectés.

Impact sur la démocratie



Le métavers offre des possibilités de transformation des processus démocratiques. L'e-gouvernance et l'engagement des citoyens prennent de nouvelles dimensions dans cet univers numérique. Pourtant, l'amélioration des possibilités de participation s'accompagne de risques accrus pour les utilisateurs individuels et la société, notamment en termes de discrimination, d'exclusion et de manipulation, ce qui a un impact négatif sur l'équité et la légitimité de ces processus.

Une approche unifiée qui aligne le développement du metaverse sur les normes élevées fixées par le Conseil de l'Europe est vitale. Une coopération internationale renforcée est nécessaire pour garantir que l'évolution du metaverse correspond aux valeurs et principes du Conseil de l'Europe. Les décideurs politiques jouent un rôle essentiel dans l'élaboration de l'avenir du metaverse en défendant les principes des droits de l'homme, de l'État de droit et des valeurs démocratiques.

Conclusions

En résumé, le metaverse se présente comme un paysage numérique dynamique et en constante évolution. Il offre des possibilités illimitées de progrès tout en présentant des défis complexes. Les décideurs politiques sont appelés à faire preuve de prudence et de prévoyance, en veillant à ce que les droits de l'homme, l'État de droit et les principes démocratiques restent des piliers inébranlables dans cette frontière numérique en constante expansion. La voie à suivre exige de la vigilance, de la coopération et un engagement inébranlable en faveur de la sauvegarde des valeurs fondamentales de notre société.